
 ( 一 ) 

會議記錄 H E  6 / 2 0 1 2  

 

沙田區議會  

衞生及環境委員會  

二零一二年度第六次會議記錄  

 

會議日期：  二零一二年十一月八日 (星期四 )  

時   間：  下午二時三十分  

地   點：  沙田政府合署四樓  

 沙田區議會會議室  

 

出席者  職  銜  出席時間  離席時間  

葛珮帆博士 , J P (主席 )  區議會議員  下午二時三十分  下午四時五十分  

黃澤標先生 (副主席 )   ”  下午二時三十分  下午四時五十分  

彭長緯先生 , B B S , J P  區議會副主席  下午四時十一分  下午四時五十分  

陳國添先生 , M H  區議會議員  下午二時三十分  下午二時五十分  

陳敏娟女士   ”  下午二時四十三分  下午四時五十分  

陳諾恒先生   ”  下午二時三十分  下午四時五十分  

林松茵女士   ”  下午二時五十五分  下午四時五十分  

劉偉倫先生   ”  下午三時正  下午四時五十分  

李錦明先生 , M H   ”  下午二時三十分  下午四時五十分  

梁志偉先生   ”  下午二時四十一分  下午四時五十分  

梁家輝先生   ”  下午二時四十分  下午四時五十分  

李世榮先生   ”  下午二時三十分  下午四時五十分  

莫錦貴先生 , B B S   ”  下午三時零四分  下午三時三十六分  

吳錦雄先生   ”  下午二時三十分  下午四時五十分  

龐愛蘭女士 , J P   ”  下午二時三十分  下午四時四十四分  

董健莉女士   ”  下午二時三十分  下午四時五十分  

衞慶祥先生   ”  下午二時四十五分  下午四時五十分  

黃嘉榮先生   ”  下午二時三十分  下午四時五十分  

黃宇翰先生   ”  下午二時三十分  下午四時五十分  

丘文俊先生   ”  下午二時三十分  下午四時五十分  

楊文銳先生   ”  下午二時三十分  下午四時五十分  

楊倩紅女士 , M H   ”  下午二時三十分  下午四時五十分  

余倩雯女士   ”  下午二時三十分  下午四時五十分  



 ( 二 ) 

出席者  職  銜  出席時間  離席時間  

容溟舟先生  區議會議員  下午二時三十分  下午四時五十分  

張子賢先生  增選委員  下午二時三十分  下午四時五十分  

林焜添先生   ”  下午二時三十分  下午四時五十分  

黃榮華先生   ”  下午二時三十分  下午四時五十分  

葉靜雯女士   ”  下午二時三十分  下午四時五十分  

黎可兒女士 (秘書 )  沙田民政事務處行政助理 (區議會 ) 2  

 

列席者  職  銜  

鄭兆勛先生  沙田民政事務助理專員  

黃顯強先生  房屋署高級房屋事務經理 (沙田及馬鞍山 )  

黃廣善先生  食物環境衞生署沙田區環境衞生總監  

張雲清先生  康樂及文化事務署沙田區副康樂事務經理 2  

勞麗儀女士  康樂及文化事務署沙田區助理康樂事務經理 3  

陳焯培先生  環境保護署環境保護主任 (區域北 ) 4 3  

曾淑儀女士  沙田民政事務處高級行政主任 (區議會 )  

 

應邀出席者  職  銜  

郭德泰先生  發展局綠化及園境辦事處總監  

孔得泉先生  發展局助理秘書長 (樹木管理 ) 3  

陸家榮先生  路政署維修工程師 /結構 (東南 )  

郭家駿先生  路政署區域工程師 /沙田 ( 1 )  

  

未克出席者  職  銜  

何厚祥先生 , B B S , M H  

羅光強先生  

鄧永昌先生  

湯寶珍女士 , M H  

姚嘉俊先生  

方玉輝醫生 , M H  

鄭則文先生  

麥潤培先生  

鄧志明博士  

鄧永漢先生  

區議會主席  

區議會議員  

 ”  

 ”  

 ”  

增選委員  

區議會議員  

 ”  

增選委員  

 ”  

(已請假 )  

(  ”  )  

(  ”  )  

(  ”  )  

(  ”  )  

(  ”  )  

(未有請假 )  

(  ”  )  

(  ”  )  

(  ”  )  

 



 ( 三 ) 

  負責人  

主席歡迎 辭    

   

 主 席 歡 迎 各 委 員 及 政 府 部 門 代 表 出 席 衞 生 及 環 境 委 員 會 本

年度第六次會議。  

 

  

委員請假 事宜    

   

2 .  主席表示，秘書處收到下列六位委員的書面請假申請：  

 

何厚祥先生  工作原因  

羅光強先生   ”  

鄧永昌先生   ”  

湯寶珍女士   ”  

姚嘉俊先生  身體不適  

方玉輝醫生  工作原因  

 

3 .  委員會通過上述委員的請假申請。  

 

  

通過上次 會議記錄  

(會議記錄 H E  5 / 2 0 1 2 )  

  

   

4 .  委員會通過二零一二年九月十三日的會議記錄。  

 

 

 

 

 

討論事項  

 

發展局綠化、園境及樹木管理組的工作  

(文件 H E  5 1 / 2 0 1 2 )  

 

  

5 .  主 席 歡 迎 發 展 局 綠 化 及 園 境 辦 事 處 總 監 郭 德 泰 先 生 及 助 理

秘書長 (樹木管理 ) 3 孔得泉先生出席會議。  

 

  

6 .  郭 德 泰 先 生 及 孔 得 泉 先 生 分 別 簡 述 文 件 內 容 。 郭 德 泰 先 生

指 出 文 件 中 提 及 的 樹 木 園 境 地 圖 ， 除 電 子 版 已 上 載 至 發 展 局 的

《 綠 化 》 網 頁 外 ， 市 民 亦 可 利 用 智 能 手 機 在 網 上 應 用 程 式 商 店

 

 

 



 ( 四 ) 

  負責人  

免 費 下 載 或 到 各 大 公 共 圖 書 借 閱 。 各 委 員 如 有 需 要 ， 可 向 秘 書

處登記索取樹木園境地圖環保印刷本。  

 

7 .  黃宇翰先生認為樹木管理辦事處 (樹木辦 )只有 1 6 名職員並

不足夠， 1 8 區各區平均獲分配的人手不足一人 ，以致樹木的日

常 檢 測 不 足 ， 他 詢 問 樹 木 辦 曾 否 研 究 若 加 強 樹 木 的 日 常 檢 測 和

保 養 ， 是 否 有 助 減 少 樹 木 在 風 雨 季 節 倒 塌 。 據 樹 木 辦 所 說 ， 工

作 人 員 多 以 目 測 方 式 判 斷 樹 木 的 健 康 狀 況 ， 他 詢 問 目 測 是 否 比

使 用 儀 器 更 為 有 效 ， 以 及 會 在 什 麼 情 況 下 使 用 儀 器 檢 測 樹 木 。

他 希 望 了 解 樹 木 辦 前 線 和 後 勤 職 員 的 比 例 和 分 工 ， 以 及 樹 木 辦

為 工 作 人 員 提 供 的 培 訓 。 由 於 樹 木 辦 表 示 會 爭 取 更 多 綠 化 社 區

的 機 會 ， 他 認 為 有 必 要 增 加 樹 木 管 理 方 面 的 人 手 和 培 訓 。 他 建

議 在 本 地 開 辦 專 業 課 程 ， 以 培 訓 更 多 人 手 應 付 未 來 所 增 加 的 綠

化 工 作 。 不 同 部 門 各 自 負 責 轄 下 場 地 內 樹 木 的 管 理 和 保 養 ， 並

處 理 與 樹 木 有 關 的 緊 急 工 作 ， 但 都 沒 有 招 聘 樹 藝 師 ， 他 認 為 各

部門有必要聘用樹藝師擔任上述工作。  

 

  

 

8 .  楊 倩 紅 女 士 指 現 時 種 植 在 不 同 地 點 的 樹 木 分 別 由 不 同 部 門

各 自 管 理 ， 市 民 或 委 員 未 必 知 道 個 別 樹 木 由 哪 個 部 門 負 責 ， 她

建議政府加強宣傳，鼓勵市民可透過 1 8 2 3 電話中心報告樹木的

狀 況 。 在 高 流 量 的 車 道 上 ， 不 少 植 物 凋 謝 速 度 較 快 ， 她 建 議 政

府 考 慮 種 植 生 命 力 較 強 的 品 種 ， 既 可 減 少 重 新 種 植 的 次 數 ， 又

可達到綠化效果。  

 

  

9 .  黃 榮 華 先 生 指 馬 鞍 山 觀 瀾 雅 軒 近 啟 新 書 院 附 近 道 路 兩 旁 種

植 了 不 少 大 樹 ， 吸 引 雀 鳥 在 樹 上 築 巢 ， 雀 鳥 糞 便 不 斷 在 地 面 堆

積，他詢問當局如何處理。  

 

  

1 0 .  李錦明先生認為樹木辦只有 1 6 名職員 未必足以應付各區的

巡 查 工 作 ， 以 近 期 彌 敦 道 塌 樹 個 案 為 例 ， 樹 木 辦 應 該 在 事 後 派

員 跟 進 ， 包 括 檢 查 附 近 的 樹 木 有 否 被 波 及 。 他 詢 問 樹 木 辦 會 否

協 助 私 人 屋 苑 檢 測 懷 疑 有 危 險 的 樹 木 ， 檢 測 後 又 會 否 收 費 。 他

又 詢 問 樹 木 辦 與 各 部 門 以 什 麼 方 式 溝 通 ， 是 否 透 過 定 期 會 議 交

換意見。  

  



 ( 五 ) 

  負責人  

1 1 .  林焜添先生擔心樹木辦只有 1 6 名職員 並不足以應付龐大的

工 作 量 。 他 詢 問 “ 香 港 常 見 導 致 樹 木 腐 爛 的 生 物 媒 體 ” 研 究 的

結 果 如 何 ， 是 否 有 助 治 療 受 感 染 的 樹 木 ， 何 謂 “ 行 道 樹 管 理 研

究 ” ， 以 及 政 府 建 築 物 在 高 空 綠 化 方 面 的 成 效 如 何 。 據 悉 有 私

人 屋 苑 和 不 少 學 校 有 意 進 行 高 空 綠 化 ， 但 在 技 術 上 遇 到 不 少 障

礙 ， 樹 木 辦 會 否 協 助 他 們 解 決 問 題 。 雖 然 不 少 樹 木 受 強 風 吹 襲

而倒塌，但他建 議政府不要全部切除，讓部分樹 木有重生機 會 。 

 

  

1 2 .  黃 嘉 榮 先 生 認 為 樹 木 由 不 同 部 門 各 自 管 理 的 制 度 頗 為 混

亂。他詢問綠化、園境及樹木管 理組每年向 約 5  0 0 0 名樹木管理

部 門 人 員 提 供 的 課 程 的 專 業 程 度 如 何 。 他 建 議 政 府 立 例 監 管 樹

藝 師 的 資 格 ， 同 時 擬 備 合 資 格 樹 藝 師 和 承 辦 商 的 名 冊 ， 以 便 業

主 立 案 法 團 和 業 主 等 聘 請 合 資 格 人 士 檢 測 樹 木 ， 保 障 居 民 的 安

全 。 市 民 對 綠 化 環 境 日 益 重 視 ， 所 種 植 的 樹 木 越 來 越 多 ， 他 建

議政府改變管理樹木的模式。  

 

  

1 3 .  容 溟 舟 先 生 認 為 綠 化 、 園 境 及 樹 木 管 理 組 應 該 為 樹 木 管 理

制 定 標 準 ， 例 如 訂 立 檢 測 周 期 ， 定 時 檢 測 樹 木 以 減 低 塌 樹 的 風

險 。 他 建 議 為 所 有 樹 木 編 配 編 號 和 擬 備 名 冊 ， 以 便 追 查 每 一 棵

樹 的 病 歷 ， 從 而 作 出 適 當 治 療 。 他 認 為 樹 木 辦 未 能 妥 善 統 領 各

個 樹 木 管 理 部 門 ， 以 致 樹 木 管 理 的 工 作 進 度 受 阻 。 樹 木 辦 亦 應

在 人 手 分 配 方 面 訂 立 標 準 ， 若 每 名 職 員 所 負 責 的 樹 木 過 多 ， 未

必 能 仔 細 檢 測 每 一 棵 樹 木 ， 他 建 議 樹 木 辦 定 期 向 各 個 樹 木 管 理

部 門 抽 查 檢 測 結 果 。 若 未 能 妥 善 處 理 基 本 的 樹 木 管 理 工 作 ， 推

行 綠 化 總 綱 圖 只 會 令 樹 木 管 理 工 作 更 加 困 難 。 他 要 求 土 木 工 程

拓 展 署 與 他 就 綠 化 總 綱 圖 的 建 議 作 實 地 視 察 ， 並 要 求 樹 木 辦 與

康樂及文化事務署 (康文署 )跟進欣安邨恆輝街的問題樹木。  

 

(會後註：經綠化辦轉介，土木工程拓展署已於 11月 1 4日與容溟

舟 先 生 就 綠 化 總 綱 圖 的 建 議 作 實 地 視 察 ， 在 制 定 沙 田 區 綠 化 總

綱 圖 時 亦 會 参 考 其 意 見 。 園 境 及 樹 木 管 理 組 已 於 11月 2 7日 與 容

溟 舟 先 生 及 康 文 署 人 員 實 地 視 察 欣 安 邨 恆 輝 街 的 問 題 樹 木 ， 並

擬定適當的跟進工作。 )  

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

綠化辦  

1 4 .  衞 慶 祥 先 生 表 示 委 員 樂 意 與 樹 木 辦 交 流 ， 但 樹 木 辦 沒 有 委   



 ( 六 ) 

  負責人  

派 代 表 在 早 前 的 會 議 上 回 應 委 員 的 提 問 ， 他 建 議 樹 木 辦 多 與 委

員 交 流 。 他 認 為 樹 木 辦 未 能 有 效 監 管 各 部 門 的 樹 木 管 理 工 作 ，

導 致 樹 木 管 理 政 策 未 能 有 效 推 行 ， 以 城 門 河 兩 岸 的 樹 木 為 例 ，

由於牽涉多個部門，管理方面很複雜。他贊成先在屋邨 /屋苑推

行 綠 化 屋 頂 計 劃 ， 再 進 一 步 推 展 至 社 區 其 他 建 築 物 ， 並 建 議 政

府提供誘因或資助，鼓勵私人屋苑進行綠化工作。  

 

1 5 .  楊 文 銳 先 生 以 一 宗 在 私 人 土 地 上 的 塌 樹 個 案 為 例 ， 詢 問 政

府 如 何 處 理 私 人 土 地 的 塌 樹 意 外 ， 以 及 在 私 人 屋 苑 樹 木 的 日 常

管理上擔當什麼角色。  

 

  

1 6 .  張 子 賢 先 生 要 求 政 府 適 時 清 除 富 豪 花 園 後 面 山 丘 及 多 條 車

路 旁 邊 的 薇 甘 菊 和 銀 合 歡 ， 因 為 這 兩 種 植 物 會 影 響 其 他 植 物 的

生長，希望政府多加留意。  

 

  

1 7 .  郭德泰先生的回應綜合如下：  

 

( a )  當 局 已 有 指 引 ， 要 求 各 部 門 清 除 其 管 轄 範 圍 內 破 壞 生

態環境的植物如薇甘菊和銀合歡；  

 

( b )  車 路 一 般 有 較 多 塵 埃 ， 因 此 在 植 物 的 品 種 和 護 養 方 面

有 較 多 限 制 ， 未 必 適 宜 種 植 開 花 和 需 要 大 量 水 分 的 植

物 。 以 掛 盆 方 式 栽 種 的 植 物 同 樣 需 要 較 多 護 理 ， 不 大

適 宜 作 綠 化 用 途 ， 一 般 都 鼓 勵 各 部 門 將 植 物 直 接 種 植

於地面和選擇護養成本較低的植物；  

 

( c )  建 築 署 數 年 前 開 始 在 政 府 建 築 物 推 行 屋 頂 綠 化 ， 但 礙

於 重 量 、 承 托 力 和 去 水 等 問 題 ， 未 能 將 所 有 政 府 建 築

物 的 屋 頂 綠 化 。 政 府 已 於 二 零 一 二 年 六 月 發 出 指 引 ，

規定新落成的政府建築物若地盤面積超過 1  0 0 0 平方

米，其綠化覆蓋率要達最少兩成地盤面積；  

 

( d )  綠 化 及 園 境 辦 事 處 經 不 同 渠 道 宣 傳 後 ， 已 有 百 多 間 學

校 向 環 境 及 自 然 保 育 基 金 申 請 資 助 ， 以 推 行 校 園 天 台

  



 ( 七 ) 

  負責人  

綠化計劃；以及  

 

( e )  私 人 屋 苑 方 面 ， 政 府 會 向 私 人 屋 苑 的 負 責 人 提 供 綠 化

方面的意見，但沒有計劃提供金錢上的資助。  

 

1 8 .  孔得泉先生的回應綜合如下：  

 

( a )  樹木辦有 1 6 名職員，主要負責 制 定樹木管理政策及協

調 各 部 門 的 樹 木 管 理 工 作 。 九 個 樹 木 管 理 部 門 共 有 約

4 0 0 名職員，其中 1 8 0 名為專業註冊樹藝師，專責樹木

的 風 險 管 理 工 作 。 人 手 編 制 由 個 別 部 門 自 行 決 定 ， 個

別部門亦會自行聘請承辦商來解決人手不足的問題；  

 

( b )  市民致電 1 8 2 3 舉報懷疑有危險的樹木時，若能 提供較

詳 盡 的 資 料 ， 有 經 驗 的 職 員 會 較 容 易 確 定 樹 木 的 準 確

位置；  

 

( c )  除 樹 木 辦 外 ， 香 港 中 文 大 學 、 香 港 公 開 大 學 及 職 業 訓

練 局 亦 有 開 辦 樹 木 專 業 管 理 課 程 。 由 於 預 計 巿 民 對 樹

木 管 理 質 素 的 要 求 越 來 越 高 ， 政 府 正 研 究 各 教 育 及 培

訓 機 構 開 辦 大 專 以 上 程 度 課 程 的 可 行 性 ， 以 應 付 需

求，務求培訓更多樹木管理專業人員；  

 

( d )  有 關 路 面 堆 積 雀 鳥 排 泄 物 的 問 題 ， 除 了 加 強 清 潔 該 段

路 面 外 ， 相 關 的 樹 木 管 理 部 門 會 對 樹 木 作 適 當 修 剪 ，

以避免吸引過多雀鳥聚集；  

 

( e )  政 府 會 向 私 人 屋 苑 提 供 專 業 意 見 ， 亦 會 在 有 需 要 時 提

供 樹 木 維 修 保 養 和 承 辦 商 的 資 料 ， 供 屋 苑 管 理 人 員 參

考，以便聘請合適的承辦商檢測屋苑內的樹木；  

 

( f )  擔 當 協 調 角 色 的 樹 木 辦 定 期 與 各 個 樹 木 管 理 部 門 舉 行

會議，就樹木管理工作的細節和安排互相交流；  

 

  



 ( 八 ) 

  負責人  

( g )  “ 行 道 樹 管 理 研 究 ” 主 要 是 對 道 路 兩 旁 樹 木 的 管 理 措

施 (包括種植、補種等 )進行研究。至於“香港常見導致

樹 木 腐 爛 的 生 物 媒 體 ” 研 究 ， 樹 木 辦 會 在 研 究 完 成 後

公布結果；  

 

( h )  有 關 擬 備 合 資 格 樹 藝 師 和 承 辦 商 名 冊 的 建 議 ， 綠 化 、

園境及樹木管理組已着手研究；  

 

( i )  樹木辦已為樹木訂立檢測周期，一般來說，人流 /車流

較 高 地 點 的 樹 木 每 年 最 少 檢 測 一 次 ， 古 樹 名 木 則 需 要

每年檢測兩至三次；   

 

( j )  薇 甘 菊 和 銀 合 歡 並 非 由 任 何 部 門 種 植 ， 由 於 這 兩 種 植

物 生 命 力 較 強 和 容 易 生 長 ， 樹 木 辦 已 提 醒 各 部 門 多 加

留意；   

 

( k )  樹 木 辦 正 在 研 究 設 立 電 子 樹 木 管 理 資 訊 系 統 ， 待 各 部

門 整 理 及 輸 入 所 有 資 料 後 ， 便 會 將 每 棵 樹 木 的 編 號 和

資料儲存資料庫內，方便管理 ；以及  

 

( l )  早 前 因 忙 於 處 理 協 調 工 作 而 未 克 出 席 會 議 ， 他 就 此 向

委 員 致 歉 ， 並 表 示 日 後 樹 木 辦 會 盡 量 出 席 會 議 和 提 供

詳盡的書面回覆。  

 

1 9 .  主 席 表 示 ， 樹 木 管 理 已 成 為 備 受 巿 民 關 注 的 議 題 ， 她 希 望

綠 化 、 園 境 及 樹 木 管 理 組 積 極 考 慮 委 員 的 意 見 。 電 子 樹 木 管 理

資訊系統方面，她要求樹木辦向委員會提供實施時間表和詳情。 

 

（會後註：樹木辦已於 2 0 11 年底委託效率促進組建立電子樹木

管 理 資 訊 系 統 ， 方 便 日 後 樹 木 管 理 工 作 。 現 時 系 統 已 經 差 不 多

建成，第一期功能已於 2 0 1 2 年 5 月開始啓用。各樹木管理部門

亦 可 利 用 資 訊 系 統 ， 開 始 輸 入 有 關 樹 木 資 料 。 不 過 由 於 各 部 門

樹 木 資 料 數 量 龐 大 ， 資 料 輸 入 及 整 理 過 程 還 需 要 一 段 時 間 才 可

以完成。現時資料庫內已有超過四十萬棵樹木的資料。）  

  

 

樹木辦  



 ( 九 ) 

  負責人  

2 0 .  主席宣布結束討論是項議題。  

 

  

檢討在公眾遊樂場內設立指定吸煙區的安排  

(文件 H E  5 2 / 2 0 1 2 )  

 

  

2 1 .  康文署沙田區副康樂事務經理 2 張雲清先生簡述文件內容。 

 

  

2 2 .  梁 家 輝 先 生 對 於 設 立 指 定 吸 煙 區 的 安 排 表 示 支 持 。 過 去 有

市 民 投 訴 吸 煙 者 在 康 文 署 轄 下 場 地 內 對 他 們 造 成 滋 擾 ， 他 期 望

康文署確切執行禁煙法例。  

 

 

  

2 3 .  容 溟 舟 先 生 認 為 馬 鞍 山 公 園 及 沙 田 公 園 吸 煙 區 的 數 目 和 面

積 不 應 維 持 不 變 ， 因 為 在 公 園 範 圍 內 吸 煙 不 但 影 響 非 吸 煙 人 士

的 權 利 ， 而 且 破 壞 公 園 的 環 境 。 他 認 為 康 文 署 有 責 任 鼓 勵 市 民

戒 煙 ， 期 望 康 文 署 考 慮 全 面 取 消 在 公 園 範 圍 內 設 立 吸 煙 區 的 安

排。他詢問上述公園的吸煙區和非吸煙區的面積比例。  

 

(會後註：馬鞍山公園的總面積 5 5  0 0 0 平方米，吸煙區面積 2 0 0

平方米，吸煙區佔公園總面積約 0 . 4 %。沙田公園的總面積 8 0  5 0 0

平方米，吸煙區 面積 6 0 0 平方米，吸煙區佔公園 總面積約 0 . 7 %。)  

 

  

 

 

 

康文署  

2 4 .  張 雲 清 先 生 表 示 ， 上 述 公 園 為 沙 田 區 面 積 最 大 的 公 園 ， 康

文 署 曾 就 吸 煙 區 的 地 點 收 集 場 地 經 理 的 意 見 ， 並 選 擇 合 適 的 位

置 設 立 吸 煙 區 ， 長 遠 的 目 標 為 逐 步 減 少 吸 煙 區 的 數 目 和 面 積 ，

最 終 不 設 立 任 何 吸 煙 區 。 康 文 署 已 採 取 措 施 減 少 吸 煙 區 對 公 園

內環境衞生的影響。  

 

  

2 5 .  主席宣布結束討論是項議題。  

 

  

撥款申請  

 

健康城市及醫療工作小組 撥款申請修訂  

(文件 H E  5 3 / 2 0 1 2 ) 

  



 ( 十 ) 

  負責人  

2 6 .  委 員 一 致 通 過 由 健 康 城 市 及 醫 療 工 作 小 組 提 交 的 “ 沙 田 健

康節 2 0 1 3”及“綠色健步行 2 0 1 3”撥款申請修訂。  

 

  

提問  

 

  

葉靜雯女士：沙田區行人天橋和行人隧道的清潔衞生  

(文件 H E  5 4 / 2 0 1 2 )  

 

  

2 7 .  主 席 歡 迎 路 政 署 維 修 工 程 師 /結 構 (東 南 )陸 家 榮 先 生 及 區 域

工程師 /沙田 ( 1 )郭家駿先生出席會議。  

 

  

2 8 .  葉 靜 雯 女 士 指 食 物 環 境 衞 生 署 (食 環 署 )和 路 政 署 均 在 回 覆

中 表 示 會 清 洗 行 人 天 橋 和 行 人 隧 道 ， 她 詢 問 兩 個 部 門 的 職 責 是

否 重 疊 。 乙 明 邨 至 城 門 河 以 及 河 畔 花 園 至 沙 角 邨 的 行 人 隧 道 清

潔 衞 生 問 題 頗 嚴 重 ， 她 詢 問 食 環 署 和 路 政 署 清 洗 行 人 天 橋 和 行

人 隧 道 的 頻 率 ， 有 否 派 遣 清 潔 巡 查 員 定 期 巡 查 上 述 地 點 ， 若 巡

查 時 發 現 有 清 潔 衞 生 問 題 ， 將 會 何 時 處 理 ， 以 及 會 否 使 用 專 用

清潔劑處理狗糞和尿液。  

 

  

2 9 .  丘 文 俊 先 生 認 為 路 政 署 在 雨 季 來 臨 後 ， 要 加 快 清 理 乙 明 邨

通 往 城 門 河 第 一 海 濱 花 園 的 行 人 隧 道 內 的 垃 圾 ， 以 免 阻 塞 渠

道 。 有 關 愉 城 苑 通 往 沙 角 邨 的 行 人 天 橋 ， 他 稱 讚 房 屋 署 迅 速 解

決那裏的清潔衞生和上蓋老化問題。  

 

  

3 0 .  陳 敏 娟 女 士 詢 問 ， 如 在 行 人 天 橋 和 行 人 隧 道 內 發 現 垃 圾 ，

是 否 應 該 向 食 環 署 舉 報 ， 大 型 清 洗 又 是 否 由 路 政 署 和 食 環 署 聯

合進行，以確保資源有效運用。  

 

  

3 1 .  食 環 署 沙 田 區 環 境 衞 生 總 監 黃 廣 善 先 生 表 示 ， 食 環 署 每 天

都 會 為 行 人 天 橋 和 行 人 隧 道 (包 括 扶 手 電 梯 和 升 降 機 )提 供 路 面

清 掃 服 務 ， 並 因 應 衞 生 情 況 和 需 要 ， 提 供 定 點 的 清 洗 服 務 。 一

般 的 定 點 清 洗 服 務 會 使 用 清 水 ， 如 有 需 要 會 考 慮 使 用 清 潔 劑 。

食 環 署 若 發 現 問 題 嚴 重 ， 會 通 知 路 政 署 進 行 較 大 規 模 的 清 洗 。

食 環 署 定 期 巡 查 行 人 天 橋 和 行 人 隧 道 ， 留 意 是 否 有 清 潔 衞 生 問

  



 ( 十一 ) 

  負責人  

題 ， 並 與 路 政 署 緊 密 合 作 ， 加 強 監 察 行 人 天 橋 和 行 人 隧 道 的 清

潔 衞 生 情 況 。 食 環 署 與 路 政 署 的 清 潔 工 作 不 會 重 疊 ， 食 環 署 的

定 點 清 洗 只 限 於 有 即 時 衞 生 問 題 的 地 點 ， 大 型 清 洗 由 路 政 署 負

責 ， 包 括 清 理 整 條 行 人 隧 道 和 行 人 天 橋 的 口 香 糖 、 塗 鴉 和 深 層

污垢等。  

 

3 2 .  路 政 署 維 修 工 程 師 /結 構 (東 南 )陸 家 榮 先 生 補 充 ， 路 政 署 會

根 據 行 人 天 橋 和 行 人 隧 道 的 人 流 而 決 定 清 洗 的 頻 率 ， 每 季 最 少

清 洗 一 次 ， 高 用 量 的 行 人 天 橋 和 行 人 隧 道 則 每 月 最 少 清 洗 一

次 。 路 政 署 會 與 食 環 署 溝 通 ， 若 發 現 清 潔 衞 生 問 題 嚴 重 ， 路 政

署 會 考 慮 將 清 洗 的 時 間 提 前 ， 以 確 保 清 潔 衞 生 情 況 為 公 眾 所 接

受。  

 

  

3 3 .  主 席 宣 布 結 束 討 論 是 項 議 題 ， 以 及 先 討 論 報 告 事 項 及 資 料

文件。  

 

  

報告事項  

 

工作小組報告  

(文件 H E  5 6 / 2 0 1 2 )  

 

  

3 4 .  委 員 會 備 悉 環 境 保 護 工 作 小 組 和 健 康 城 市 及 醫 療 工 作 小 組

的會議記錄。  

 

  

開支科 4 (衞生及環境 )的財政狀況和活動進度  

(文件 H E  5 7 / 2 0 1 2 )  

 

3 5 .  委員會備悉開支科 4 (衞生及環境 )的財政狀況和活動進度 。 

 

  

資料文件  

 

  

沙田區環境衞生服務統計概覽 (截至二零一二年九月三十日 )  

(文件 H E  5 8 / 2 0 1 2 )  

 

  



 ( 十二 ) 

  負責人  

3 6 .  委員會備悉上述文件。  

 

  

3 7 .  主 席 宣 布 ， 陳 諾 恒 先 生 就 “ 急 症 室 護 士 診 所 計 劃 ” 作 出 的

提問 (文件 H E  5 5 / 2 0 1 2 )將押後至下次會議討論。  

 

  

下次會議 日期及時間  

 

3 8 .  下 次 會 議 將 於 二 零 一 三 年 一 月 十 日 (星 期 四 )下 午 二 時 三 十

分舉行。  

 

  

3 9 .  會議於下午四時五十分結束。    

 沙田區議會秘書處  

 S T D C  1 3 / 1 5 / 5 0  

 

 

二零一三年一月  


